



Mi Universidad

control de lectura

Miriam Gómez Gómez

Primer parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre grupo “B”

Origen de la antropología médica.

Hace un par de años, el departamento de historia y filosofía de la medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumplió 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la historia de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud, hoy día agobiados por el uso indiscriminado de la tecnología, la información excesiva y la competencia con los medios de comunicación masiva en la educación para la salud de la población. El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina devela como se ha concebido la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. A su mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares, e incluso médicos identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales. El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. En este número de revista médica presentamos interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época preispanica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas.

Nace la Antropología Médica

La discusión de algunos puntos clave de la antropología, pasada y presente parece necesaria para advertir, desde el comienzo, las bases teóricas de la antropología médica son, en gran medida, las mismas de la antropología general; corren consecuentemente, la misma suerte, y cambian de una época a otra según se modifica la orientación ideológica dominante. Vivimos en el contexto de una sociedad, una lengua y una cultura determinadas por una instancia económica; ésta condiciona la concepción del mundo y de la vida que guía la manera en como pensamos y actuamos, por tanto en nuestro desempeño como investigadores, docentes o practicantes producimos teoría al igual que ideología, sin embargo, queda siempre un pozo de conocimiento acumulado que hace posible la continuidad y el enriquecimiento de la disciplina. El nombre de la antropología médica es un nuevo cuño, dato de hace unos cuantos lustros, Norman Scotch lo fija al titular con tal frase nominal su contribución a la reseña bianual de antropología que edita la Universidad de Stanford. Vamos a desglosar uno a uno los aportes importantes que en un proceso inciabado de oposición dialéctica vienen configurando el cuerpo de doctrina que respalda la doctrina y la reflexión del hombre sobre el accidente y la enfermedad. Numerosos son los científicos sociales que conjuran esfuerzos en la tarea y a ellos queremos referirnos; pero antes, los principios teóricos y metodológicos de la antropología médica guardan divergencias y convergencias notables con otra subdisciplina emparentada, la sociología médica, siendo mayores las coincidencias que las acercan que las diferencias que las alejan o separan, al punto que entre ambas no hay una linea frontal insalvable que impida la mutua fertilización. para media-

CONCEPCIÓN mágico-Religioso de la medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
Miriam

La cultura andina prehispánica estaba intimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue retratada tierra-fuego-aire-agua la fuente de inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La concepción cosmogónica precolombina - respecto al origen y el destino final del hombre - los permitió tener una interpretación característica del tiempo y del espacio; estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. La magia apareció simultáneamente al deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panteísta y politeísta. Asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cultulismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo; el mundo divino de los dioses, (Hanán pacha), el mundo presente habitado por los hombres (Kanay pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku-pacha). Estos mundos -según sus creencias- estaban interrelacionados: La pacha de la tierra de aquí hunde sus raíces de la tierra de adentro y para dar sus frutos recibe el agua de la tierra de arriba. La pareja ancestral divina omoteuhatl - omecihuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales y relacionados en la génesis del universo mesoamericano. Los Aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical

La importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz
M. Sc.

El modelo de formación médica, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a fondo con los principios de la medicina familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biosociocultural, con la aplicación del método clínicoepidemiológico; además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta. Componentes esenciales de su desempeño profesional, se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modelos de actuación de este profesional se dirigían al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales consciente lo cual hace evidente el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana indispensable para estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y de la comunidad con un enfoque histórico y cultural e integral, por tanto resulta indispensable adentrarse a los contenidos que atribuyen a la formación científica y humanista del médico. En tal sentido algunos autores, abordan la necesidad de una visión antropológica en la formación del médico pues consideran que esta es una visión demandante, que proporciona la elevación de su capacidad humanista, social y cultural. Esta posición es válida, aún que se considere que abordar la visión antropológica y formación del médico individual queda en un plano general y

Bibliografía

1. Espinosa. F. (2009). Historia, Antropológica y Medicina. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Pdf, A. E. (2018b). Aguirre-Beltran Antropología médica. *Unlp.* https://www.academia.edu/35667570/Aguirre_Beltran_Antropolog%C3%ADA_m%C3%A9dica?auto=download
3. Óscar, F. V. (s. f.). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200013
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechevarria, O. Montolla Rivera J., Beltran Maret, M., y caballero Herrera. M. y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del medico general. Medisan. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014